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会 議 録 

会議名 令和５年度第１回東松山市図書館協議会 

開催日時 令和５年７月２６日（水） 
開 会 午後３時００分 

閉 会 午後４時４５分 

開催場所 東松山市立図書館３階展示室 

会議次第 

１ 開会 

２ 辞令交付 

３ あいさつ 

４ 会長・副会長の選出 

５ 議題 

（１）令和４年度事業報告について 

（２）令和５年度事業計画（案）について 

 （３）なしの花図書室の運営について 

（４）その他 

６ 閉会 

公開・非公開の別 公開 傍聴者数 なし 

非公開の理由 

（非公開の場合） 
 

委員出欠状況 

会 長 金子 恒雄 出席 委 員 清水 典子 出席 

副会長 室田 朱実 出席 委 員 内田 洋子 出席 

委 員 澤田 忠義 欠席 委 員 新井 義信 出席 

委 員 大木 聖子 欠席 委 員 峰岸 まり子 出席 

事 務 局 

教育長 吉澤 勲 市立図書館主査 持木 英佑 

生涯学習部長 柳沢 知孝 市立図書館主査 地野 政剛 

図書館長 厚木 秀夫 市立図書館主任 成川 智子 

様式第３号（第８条関係） 
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１ 開会 事務局（地野主査） 

２ 辞令交付 吉澤教育長より各委員に交付 

３ あいさつ 吉澤教育長 

４ 会長・副会長

の選出 

委員の中から互選により金子委員を会長、室田委員を副会長に選任 

５ 議題 

事務局（地野主査） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

金子会長 

 

 

 

議事に入る前に、協議会の運営について３点確認させていただきま

す。 

 １点目は、「会議の公開」についてです。 

 本市では、東松山市情報公開条例の規定により、審議会の会議は  

原則公開するものとしています。今回の会議では、特定の個人を識別

できるような情報を取り扱う予定がないことから、会議内容は公開 

すべきものと考えられます。会議の公開又は非公開の決定は、会長が

審議会に諮って行うこととされているため、会議を公開することに 

ついて審議をお願いいたします。 

 ２点目は「傍聴者の数」についてです。審議会等の会議の公開に  

関する要綱において、会議の公開は、会場に傍聴席を設け、希望する

者に傍聴を認めることにより行うものと規定されています。本日の 

会議は、あらかじめ傍聴定員を３名と定め、会議の開催について事前

に公表を行っています。 

 ３点目は会議録についてです。会議録は、２名の委員の確認・署名

を受けた後、市ホームページにおいて公開いたします。審議会等の  

会議の公開に関する要綱の規定により、署名委員は会長が指名する 

こととなっておりますので、会長より２名の委員の指名をお願いいた

します。 

 

事務局より協議会の運営について説明がありました。 

 それでは、会議の公開についてお諮りいたします。今回の会議に  

つきましては、特別、非公開とすべき議事は予定されておりません。 

したがって、原則公開することでよろしいでしょうか。 

 

 ＜一同異議なし＞ 

 

 それでは、会議は公開とします。 
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事務局（地野主査） 

 

金子会長 

 

５ 議題 

（１）令和４年度

事 業 報 告 に

ついて 

金子会長 

 

 

 

事務局（持木主査） 

 

金子会長 

 

峰岸委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局（持木主査） 

 

 

 

また、会議録の署名につきましては、名簿順にお願いしたいと思いま

す。本日の会議は、名簿順で、清水委員と内田委員にお願いいたします。 

続いて、事務局にお尋ねしますが、本日の会議について、傍聴希望者

はいらっしゃいますか。 

 

 傍聴の申込みはありませんでした。 

 

 分かりました。 

 

  

 

 

 

 それでは議事に入ります。 

 はじめに、議題（１）令和４年度事業報告について、事務局から説明

をお願いします。 

 

 ＜説明＞ 

 

 説明が終わりました。何か御質問等がありましたら、お願いします。 

 

電子図書館サービスについて 

３月まで県立図書館に勤務していたので、他の導入自治体の利用実績

を聞いたのですが、電子図書館の導入当初は多数の利用申し込みがある

が、運用していくにつれて利用件数が減少していく傾向がみられるよう

です。東松山市ではどのような状況であるか、また、利用者に周知する

ためにＰＲ等はどのような方策を取り入れているのか伺います。 

今後、コンテンツの追加をしていくとのことであったが、追加書籍の

内訳はどのようになっていますか。 

 

令和４年の９月より事業を開始したところですが、東松山市民の利用

状況は現在までほぼ同数の貸出件数で推移しています。今後も実績が減

少しないように工夫をする必要があると思われます。 

ＰＲの方法ですが、ホームページ、メールサービス、ＳＮＳを活用し
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事務局（厚木館長） 

 

 

 

 

金子会長 

 

 

事務局（持木主査） 

 

 

 

（２）令和３年度

事業計画（案）に

ついて 

金子会長 

 

 

事務局（持木主査） 

 

金子会長 

 

清水委員 

 

 

 

事務局（持木主査） 

 

 

 

利用案内を行っています。 

追加したコンテンツの内訳は文学作品が割合では多数を占めていま

す。 

 

令和４年９月に事業がスタートして約１１ヶ月経過しましたが、ここ

数ヶ月は新規登録者数が伸び悩んでいるのが実情です。この点について

は比企ｅライブラリーに参加している１市６町で周知方法を含め検討

しているところです。 

 

利用登録者の年代別の件数、例えば何歳代の登録が多い等は分析して

いますか。 

 

 登録者を年代別に分けると、４０歳代が一番多く、次に５０・６０歳

代が同じくらいという割合になっています。予想外に若い世代の登録者

が少ないという印象です。 

 

 

 

 

続きまして、議題（２）令和５年度事業計画（案）について、事務局

より説明をお願いします。 

 

 ＜説明＞ 

 

 説明が終わりました。何か御質問等がありましたら、お願いします。 

 

 事業計画の利用支援・促進で、ビブリオバトルについての説明の中で

参加校を拡充して開催ということでしたが、具体的どのような参加者を

募るのか説明をお願いします。 

 

 市内の３高校には今までどおり参加を依頼しますが、近隣の高校でビ

ブリオバトルを開催している学校に参加者の募集を懸けてみる予定で

す。また、市内の中学校にも参加者の募集をかけて中学生、高校生合同

で開催できればと考えています。 
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峰岸委員 

 

 

 

 

 

 

事務局（厚木館長） 

 

 

 

室田副会長 

 

 

 

 

 

 

事務局（成川主任） 

 

 

 

 

 

 

 

室田副会長 

 

 

 

新井委員 

 

 

 

埼玉県図書館協会主催のビブリオバトルが１２月に開催される予定

です。これは中学生がメインの参加で開催されるもので夏休み前には各

中学校に参加者を募集しています。開催時期が重なりそうですので、依

頼をかける際は日程と参加者の調整をする必要があるかもしれません。 

中学生・高校生合同で開催するのは、ビブリオバトルとしては盛り上

がるので大変よい試みだと思います。 

 

中学生の参加に関しては、教育振興基本計画審議会の会議で図書館活

動の報告をしたところ、委員である中学校の校長先生から要望があった

もので、日程を調整しながら参加者募集の依頼をしたいと思います。 

 

 今年の図書館まつりでピーターラビットの映画上映と大東文化大学

の河野教授による講演会を実施しています。市内には同作の作者である

ビアトリクス・ポター博物館などの施設もあり、また映画については絵

本についての興味を深める内容の良作でした。 

 今年の図書館まつりでピーターラビットを取り上げた経緯と当日の

様子などを教えていただきたいのですが。 

 

 市内に資料館があることから、以前より連携した企画を開催したいと

考えておりました。河野教授にお声がけさせていただいたところ、快く

講演会を引き受けていただけたので図書館まつりの企画として実施い

たしました。今年はウサギ年であることも企画を宣伝しやすかったと思

います。映画については河野教授の推薦により上映したものです。 

 講演会の様子ですが、５０人の参加申し込みがありました。ＰＲの方

法にもう少し工夫があればより多くの応募があったかと思います。 

 

 市内に貴重な施設があり情報を持っている方もいますので、この１回

ではなく継続して開催すれば、資料館とも良好な関係を築いて行けるの

ではないでしょうか。 

 

 学校との連携の読書通帳についてですが、小学生を対象に現在事業を

実施していますが、これを中学生にも拡大したらいかがでしょうか。 
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事務局（持木主査） 

 

 

新井委員 

 

 

事務局（成川主任） 

 

 

 

 

新井委員 

 

 

事務局（成川主任） 

 

 

 

（３）なしの花図

書室の運営につ

いて 

金子会長 

 

 

事務局（持木主査） 

 

金子会長 

 

新井委員 

 

 

 

 

金子会長 

 現在の事業内容は小学生向けに配布しています。今後の課題として検

討してみたいと思います。 

 

視聴覚ライブラリーの事業について、前年度貸出しの実績がありませ

んでしたが、今年度も事業を継続するのでしょうか。 

 

 この事業については、比企広域市町村圏組合より移管された機材・教

材を使用するものであり、現在のものを更新する予定はありません。教

材の内容的に廃棄できない内容のため、今まで継続してきた事業になり

ます。 

 

 社会体験学習の受入れについても、前年度受入れの実績がありません

でしたが、今年度も事業を継続するのでしょうか。 

 

 前年度に実績がないのは、新型コロナウィルス感染拡大防止により、

中学校側より受入れ依頼が中断していることによるものなので、いつ事

業を再開しても対応できるよう計画案に上げているものです。 

 

 

 

 

 続きまして、議題（３）なしの花図書室の運営について、事務局より

説明をお願いします。 

 

＜説明＞ 

 

説明が終わりました。何か御質問等がありましたらお願いします。 

 

 利用者の減少、地域としての人口の減少という状況の中で、一方的に

廃止するわけではなく、利便性を確保するための代替措置や電子図書館

の開始など対応をしている。充分に廃止に向けての対応は取れているの

ではないか。 

 

 開設場所である平野地区市民活動センターとは、廃止する場合の業務
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事務局（厚木館長） 

 

 

 

 

 

 

 

金子会長 

 

 

 

室田副会長 

 

事務局（厚木館長） 

 

 

金子会長 

 

 

 

 

 

峰岸委員 

 

 

 

 

事務局（厚木館長） 

 

 

 

等について調整されていますか。 

 

 なしの花図書室の開設場所である平野地区市民活動センターとの協

議ですが、図書室廃止後の新しい図書貸出しサービスを開始する場合地

区センター職員及び夜間事務委託先の勤務者に協力をいただくことに

なります。それらの事務についてはただいま手順を整理して、廃止と決

まった場合、滞りの無いように準備を進めているところです。 

 また、廃止により空きスペースとなる部屋についても市民活動センタ

ーで新しい活用方法を検討中です。 

 

 利用者の統計で、７０歳代の利用者が多数を占めており、若年層より

高齢者層の利用が多いということは、本を探す場所としてインターネッ

トよりも、なしの花図書室を利用しているのではないでしょうか。 

 

地域への周知方法はどのように行う予定でしょうか。 

 

 初めに地元の自治会長に説明をいたします。その後に一般の利用者向

けの説明会開催のお知らせを回覧した上で説明会を実施する予定です。 

 

 運営に係る費用を削減できるとの説明であったが、人件費、システム

経費等は削減するとして、図書を購入する費用については図書館全体の

図書資料を充実させるために計上し、便宜的になしの花図書室用と割り

振られたものであろうかと思うので、資料費については削減とならない

ように配慮願いたい。 

 

 ここ数年利用者の平均が 10 人を下回っているようであるが、これら

の人たちが定期的な利用者であり、また、図書室が地域のコミュニティ

ー的な場所となっているのであれば、市民活動センターにそれらの人た

ちの受入れをする場所となっていただければと思います。 

  

 説明する際には、御意見をよく伺いたいと思います。ただ、廃止に当

たり、図書室として場所を残すことはできないので、こちらとしてでき

る対応は限られてしまうと思いますが、その点は充分に説明してまいり

ます。 
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（４）その他 

金子会長 

 

事務局（持木主査） 

 

金子会長 

 

 

 

事務局（持木主査） 

 

 

 

 

 

事務局（厚木館長） 

 

 

金子会長 

 

 

 

金子会長 

 

 

 

続きまして、（４）その他について、事務局から何かありますか。 

 

 事務局からは特にありません。 

 

図書館協議会では新型コロナウィルス感染症予防のため先進市視察

等は中止してまいりましたが、本年度も同様でしょうか。今後の協議会

の予定を策定されているようであれば報告をお願いします。 

 

先進市視察につきましては、受入れ先の対応状況にもよりますので、

今後検討させていただきます。 

また、今後の協議会の開催につきましては、今年度事業の進捗状況の

報告と、次年度の事業計画の報告がございますので年度末を予定してい

ます。 

 

議題（３）について経過報告のため、年度末までの間に一度開催のお

声がけをするかもしれません。 

 

他に、御意見等はございますか。 

 

 ＜なし＞ 

 

それでは、以上で本日の議題を終了し、議長の座を降ろさせていただ

きます。委員の皆様、御協力ありがとうございました。 

 

６ 閉会 事務局（地野主査） 

 

 上記会議の顛末を記載した内容について、相違ないことを証します。 

 

    令和５年１０月１８日         署名委員   内田 洋子    
 

                       署名委員   清水 典子    

 

 


